

# SÓLLER

SEMENARIO

FUNDADOR Y DIRECTOR PROPIETARIO: D. Juan Marqués Arbona

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: calle de San Bartolomé n.º 17—SÓLLER (Balears)



## D.ª Catalina Castañer y Muntaner

Viuda de D. Lorenzo Mayol y Alcover

Falleció en esta ciudad el día 5 del mes actual,

**A LA EDAD DE 85 AÑOS**

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION APOSTOLICA

— ( A. E. R. I. P. ) —

Sus desconsolados hijos: D.ª María, D. Lorenzo y D. Antonio Mayol; hijos políticos: D. Mateo Frontera y Pizá, D.ª María Coll y Ozonas y D.ª Catalina Frontera y Muntaner; nietos y nietas; hermana; hermano y hermana políticos; sobrinos y sobrinas; primos, primas y demás parientes, participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan tengan presente en sus oraciones el alma de la finada, por lo que recibirán especial favor.

El Excmo. y Rdmo. señor Arzobispo-Obispo de Mallorca se ha dignado conceder indulgencias en la forma acostumbrada.



## D.ª Catalina Mayol y Marqués

Viuda de D. Jaime Rullán

*falleció en esta ciudad el día 8 de Febrero del corriente año, a las seis y media de la mañana,*

**A LA EDAD DE 80 AÑOS**

CONFORTADA CON LOS AUXILIOS ESPIRITUALES

— ( E. P. D. ) —

Sus desconsolados hijos: D.ª Catalina-María, D. Lucas y D.ª Antonia Rullán; hija política, D.ª Ana Colom; nietos y nietas, sobrinos y sobrinas, sobrinos y sobrinas políticos, primos, primas y demás parientes, participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, y les ruegan tengan presente en sus oraciones el alma de la finada, por lo que recibirán especial favor.

El Excmo. y Rdmo. Sr. Arzobispo-Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder indulgencias en la forma acostumbrada.



# D. Antonio Pastor y Oliver

Falleció en Saumur (Francia) el día 30 de Enero de 1938, a las dos de la madrugada,

A LA EDAD DE 69 AÑOS

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION APOSTOLICA

===== ( E. P. D. ) =====

Su desconsolada esposa, D.<sup>a</sup> María Borrás Pastor, y afligidos hijos: D. Miguel, don Joaquín, D. Antonio y D. Salvador; hijas políticas: D.<sup>a</sup> Francisca Alcover y D.<sup>a</sup> Regina Plateau; madre política, D. Catalina Pastor Marqués; hermana, D.<sup>a</sup> Catalina; hermanas y hermanos políticos; primos, primas y demás parientes, participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, y les ruegan le tengan presente en sus oraciones y asistan al oficio conventual que en sufragio de su alma se celebrará en esta iglesia parroquial el próximo miércoles, día 16 del mes en curso, por lo que recibirán especial favor.

El Excmo. y Rdmo. Sr. Arzobispo-Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder indulgencias en la forma acostumbrada.

## COLABORACIÓN

### El locutor de Radio Sevilla

En los comienzos de la actual Cruzada en que las noticias contradictorias no nos permitían darnos cuenta de la situación, la voz del General Queipo de Llano tenía para todos un interés especialísimo. Pegados a la Radio, eran muy pocas las palabras que podíamos entender a causa de las interferencias y ruidos que imposibilitaban la audición. Pero era suficiente saber que hablaba el General. Su voz era un augurio de victoria, y las palabras de su charla sonaban reciamente en nuestros oídos.

Recuerdo la emoción con que el 19 de julio, después de los sucesos de Barcelona oímos que «nuestras tropas sí guen avanzando.» Fué un rayo de luz en aquellos momentos de incertidumbre, y los gritos de viva España de la estación E A J 5, Radio Sevilla, tuvieron aquella noche un acento distinto, algo así como un rosado amanecer después de una noche tormentosa.

Sin comunicaciones con la Península y con la casi totalidad de emisoras en poder de los rojos, nuestra información era casi nula. Las mentiras de los locutores marxistas nos asombraban por el aplomo con que las lanzaban, Mallorca fué, desde Radio Barcelona, varias veces destruida e incendiada; y los desastres nacionales, según las mismas fuentes, tan numerosos como completos.

El General Queipo de Llano se encargaba de restablecer la verdad; y con su lenguaje, enérgico y bronco, conquistaba de día en día el auditorio más popular. Sus duras pero acertadas calificaciones de los dirigentes marxistas pusieron de relieve la catadura moral de unos gobernantes sin honor y sin dignidad dispuestos a vender a su Patria y a sacrificar miles de vidas con tal de mantener sus posiciones, ilegítimamente logradas.

La podredumbre roja fué puesta en la picota, y el pueblo español, que siempre conservó un fondo caballeroso e hidalgo, sintió asco y repugnancia hacia

los que se llamaban redentores del pueblo para mejor explotarlo.

Al mismo tiempo el sentimiento españolísimo del General de Sevilla se iba comunicando a las masas de las provincias sublevadas contra la tiranía, aumentando como en aluvión las filas de requetés y falangistas, fundidos después por el Generalísimo en el crisol patriótico de la Milicia nacional de F. E. T. y de las J. O. N. S.

La labor desarrollada por el glorioso General en jefe del Ejército del Sur ha sido grandiosa y eficaz. Se impuso una labor ímproba y difícil porque debía elevar y sostener el espíritu de España que volvía a ser

Sus victorias en Andalucía, conseguidas a fuerza de decisión y combatividad necesitaban el complemento de su palabra, escuchada con devoción por unos y sorpresa y temor por otros.

Mientras en Madrid y Barcelona se gritaba desafortadamente que la sublevación estaba vencida, y se entregaba, al mismo tiempo, armas al pueblo para que muriera sin gloria en lucha contra sí mismo, desde Sevilla se decía sencillamente que seguía el avance y que contra el Ejército nacional, todavía en germen, nada podían los canallas de las internacionales.

Las inyecciones de vida y entusiasmo que desde el primer momento recibió el alzamiento para la redención de España, a Queipo de Llano en gran parte se deben.

El Movimiento de salvación, casi en los primeros instantes de iniciarse, dejó de ser un pronunciamiento militar para convertirse en cruzada de una Nación que no se resigna a morir.

La voz de Sevilla revolvía las ascuas del patriotismo, y el corazón de España sentía la emoción del momento histórico.

Un día y otro se llamaba a los españoles con palabras henchidas de entusiasmo, en las que vibraba un intenso amor a la Patria. Y las noticias de victorias y hechos valerosos eran estímulo

y acicate para toda la España nacional, levantada virilmente contra la opresión y la influencia ominosa del extranjero.

D. Gonzalo Queipo de Llano luchaba con la palabra y con las armas, y vencía a sus enemigos con una y otras. Su actuación, a medida que pase el tiempo, se acrecentará; y a nosotros mismos, al considerarla, nos parecerán imposibles sus reales triunfos.

Toda la España nacionalista debe gratitud al heroico General que tuvo valor y osadía en los momentos más difíciles para derrotar denodadamente

al enemigo y proclamar a voz en grito su fe y confianza en la victoria.

Se terminaron las charlas de Queipo de Llano por propta decisión; pero queda el éxito que con ellas alcanzó y que constituyen su más preciado galardón.

España, reorganizada, rinde con orgullo y cariño sentido homenaje al General locutor que conquistó a Sevilla con las armas y a los españoles con su palabra fuerte y dura, pero siempre patriótica y viril.

M. P.

Sóller 4-II-38 — 2.º T.

## COLABORACION

### Hay en Roma un Viejecito...

Hay en Roma un Viejecito sobre el cual se concentran las miradas de todo el mundo: Miradas de odio sectario, o de ignorante indiferencia o de encendido y filial amor... Bajo la cúpula majestuosa del Vaticano se cobija el que es cerebro y corazón de la Iglesia Católica, Padre Santo de todos los fieles, sucesor de San Pedro, representante de Jesucristo. En nuestros días, todos estos títulos corresponden a la venerable ancianidad de Pío XI: 81 años de vida y 16 años de fecundo pontificado—de los cuales en este día, 12 de febrero, se cumple el aniversario,—cuenta el Papa actualmente reinante. Para solemnizar este aniversario ha sido instituída la fiesta llamada «día del Papa». Su objeto es dar a conocer a los fieles la venerable figura del representante de Cristo en la tierra y aumentar hacia su Persona la veneración y el amor.

Desde Roma, como desde un observatorio que dominara el mundo entero, el Papa está atento a todas las convulsiones de los pueblos y a todas las necesidades de la sociedad. Y mientras los hombres se revuelven en luchas de odios y de egoísmos, El ha hecho oír su voz—su voz demasiado poco escuchada y demasiado mucho desconocida,—dando normas para resolver, con caridad y justicia, el problema de la lucha de clases. Y mientras se oyen

rumor de guerras y estampidos y clamores de ejércitos en combate, por sobre la humanidad inquieta y agitada extiende Pío XI, como un bálsamo sobre tantas heridas el lema de su glorioso pontificado: «La paz de Cristo en el reino de Cristo» La paz, que es orden, sosiego y armonía, en el reino de Cristo, que es reino de justicia, de amor y de verdad.

Entre los grandes amores de la España Eterna se cuenta el amor filial de los españoles hacia el representante de Cristo en la tierra. Cuando España lucha para recuperar sus antiguos valores ha de avivar también la llama de este amor. La España de los millares de mártires y de los millares de héroes muertos por Dios y por la Patria, ha de seguir siendo la hija fiel del Pontífice Sumo: Y ahora en el aniversario de su coronación pontificia hagan llegar los vientos de España hasta las finas ondas de las brisas romanas el homenaje de los buenos españoles al que es sobre la tierra, el representante de Cristo, el sucesor de San Pedro, el Padre Santo de todos los católicos, el Buen Pastor de los fieles, el guardador de la fe salvadora y el que mantiene encendida la luz que ilumina los senderos de la verdad y alumbrá los caminos que conducen a la eterna vida.

F. A.

# Pinedas de Cuguluig

Ille meos, primus qui me sibi iunxit, amores  
Abstulit; ille habeat secum, servetque sepulcro.  
(Virgil. Aen. IV—28, 29)

¡Cuántas veces he meditado, como aquel gran poeta del siglo romántico, lírico incomparable y temperamento de gran sensibilidad, Alfonso de Lamartine, la velocidad del tiempo que rápido transcurre, deshojando de la corona de la vida los años y las ilusiones y he recordado aquellos versos tan sentenciosos como solemnes:

«Como cayendo van de su guirnalda  
hojas secas al álamo frondoso,  
así veo caer sobre mi espalda  
los años en su curso presuroso»...

¡Y cuántas veces otrosí me ha estremecido de horrrura la sabia amenaza de otro cantor americano, Rubén Darío, que dirigiéndose a la juventud, clama, avizado y enérgico:

«Deventurado el que ha cogido  
tarde la flor!  
Y ¡ay del que nunca ha sabido  
lo que es amor»...

Sí, ¡desventurado e infeliz aquel que pase por el mundo sin darse cuenta de esa flor perenne y olorosa que es el amor, el amor de su patria, de su intimidad y de sus lares, y no llega a tiempo para percibir sus fragancias excel-sas! ¡Deventurado aquel que le caen de la guirnalda de su vida los años puros de su juventud sin haber sabido apreciar ese amor! ¡Porque después es ya tarde a la cosecha inviolada de esa flor nupcial y suavísima, cuya

...«imagen cariñosa y tierna,  
que el recuerdo tenaz más embellece,  
la juventud del alma goza eterna  
y en el fiel corazón nunca envejece»...

que dijo el ya mencionado Lamartine!  
Existe para mí un amor, que es la Naturaleza en lo que tiene de espiritual e ingenuo, de cuyas fragancias me percibí algo tarde, ignorante de su valor; pero que ahora, al llegarme la nostalgia de aquellos días que fueron en la felicidad de mi niñez,

—«que el recuerdo tenaz más embellece,»—  
han venido a despertar toda la sensibilidad emotiva de mi temperamento y de mi conciencia.

¡Ah, cómo me trae, ese amor, el recuerdo y la añoranza de aquellos lugares consagrados por la huella de los antepasados, en donde se deslizara mi infancia, haciéndome exclamar, igual que exclamó un día Lamartine, aguijoneado por el mismo sentimiento:

«¡Dulces valles de mi infancia,  
Salud, heredad paterna»...

¡Cómo parece oír, igual que lo oía también Lamartine, una voz suavísima y amorosa, cuando exclamaba tierna y dulcemente:

«Y parece que en el aire  
oigo una voz lastimera,  
que, llamándome, los días  
de mi niñez me recuerda»...

Porque, por dicha para mi innerecida, puedo exclamar, igual que lo dijo el inimitable cantor de los campos salmantinos, José M<sup>a</sup> Gabriel y Galán:

«He nacido en amenas,  
castizas y santísimas comarcas  
y corre por mis venas  
sangre de venerables patriarcas  
que me legaron enseñanzas buenas,  
huerto, escudo, solar y oro en las arcas.»

Entre los recuerdos de aquellas tierras adoradas de mi infancia y de parte de mi juventud sobresale uno por la intensidad de su helénico clasicismo, que ya desde los primeros años impregnara en mi alma, y por su emotividad lírica, que no pocas veces me ha hecho arrancar notas de un profundo sentimiento y amor hacia la Madre Natura.

Es el recuerdo de aquellos valles y promontorios de «Cuguluig», cuyas extensas pinedas selváticas, rumoreando dulcemente, se extienden desde «So'n Bages» hasta «So'n Jordi» y desde

«So'n Deixotta» y «So'n Castanyer» hasta «Hortella».

¡Cuántas páginas de profundo sentir lírico me han inspirado esas pinedas inmensas y suaves! ¡Cuántos recuerdos me suscitan! ¡Cuántas nostalgias de paz y de bienandanza me trae su memoria! ¡Cuántos anécdotas de mi infancia me sugiere su sola visión!

¡Ah! Cuando el sol con sus aureos reflejos de optimismo y de dulzura ya empezaba a iluminar el horizonte infinito, y cuando, según la expresión del gran lírico portugués, Teixeira de Pascoaes,

«Del monte la madrugada  
desciende al llano indecisa,  
cual una sombra, cercada  
de una suave sonrisa,»

su vista regalada y simpática ya caufi vaba por las mañanas toda la profundidad de mi espiritualismo. Y su perfil risueño, dibujándose suavemente, con gracia helénica y sobria, clásica y severa, fascinaba siempre, interminablemente, mis ojos y mi atención al dirigir, desde el quieto umbral rústico del hogar paterno, mi mirada, ávida de poesía y de emoción, hacia los lindares que limitan los contornos de la herencia de los abuelos.

Y cuando, en las temporadas del estío, avanzando ya la tarde, en aquellas horas en que, según el gran poeta charro,

«el oro del crepúsculo  
se va tornando plata,  
y detrás de los abismos que limita  
con perfiles ondulantes la montaña,  
va acostándose la tarde fatigosa  
precursora de una virgen noche cálida,»

salfa a veces a caza de impresiones y de cuadros—como Ricardo el «poeta lírico incorregible» de Rubén Darío—y daba pábulo y alimento espiritual a mi soñadora fantasía, que se deleitaba en el goce mágico de sus sombras y de sus austeras fragancias. Era la hora sublime que tan bellamente supo cantar el gran lírico francés Paul Verlaine, en que

«los buhos se despiertan y reman sin ruido  
con sus alas pesadas el aire tibio y negro;  
el cénit está henchido de desordos resplandores:  
es la noche; enlo azul emerge, blanca, Venus»  
Era la hora dulcísima de Pascoaes, cuando

...«la flor piensa,  
la piedra sueña y ora»...

la hora mágica de Lamartine, en que se oye por doquier

«el sordo y lejano ruido  
de la crujiente carreta,  
y el cencerro de las cabras  
que en las lomas tintinea...»,

la hora divina, en que todo me invitaba a la meditación de la belleza y bondad de Dios.

¡Cuántas veces me ha embriagado de emoción el oír por sus alrededores el tintineo de los cencerros del rebaño, o el canto interminable de las parleras aves, o el rumoreo divino de las brisas que agitan mansamente aquellos pinus loquentes de Virgilio, cuyas copas verdes, cual sudario místico de la Naturaleza, se internan en lo azul del etéreo horizonte!

¡Cuántas veces en mi mocedad, al venir por las noches de rondar por las casas vecinas y de gastar el tiempo en vanos amoríos, sorprendiéndome, al atravesarlo, el pinar con toda su solemne y augusta gravedad, con toda su severa y majestuosa religiosidad, cual ejército fantasmal que está al acecho de un enemigo imaginario, en vigilia constante y fervorosa, e incitome su clásica visión al camino de las cosas serias, sugiriéndome la meditación de las grandezas divinas que inspirara a Cosfa y Llobera

# «L'ARPA DE LA VALL»

La «Violeta de Sóller» llamaría yo a esa admirable agrupación musical por su gran semejanza a esta flor en su espíritu humilde y en la suavidad y fragancia de su aroma.

Pues, «L'Arpa de la Vall», este coro de voces blancas que hemos visto nacer ha muy poco tiempo, es ya un honor para Sóller y exponente que dice mucho en favor de la cultura de nuestra ciudad.

Cierto que al frente de esta agrupación figura su profesora y maestra Srta. Juana Barceló de bien fundamentado prestigio musical en Mallorca, donde es ventajosamente conocida, en Palma principalmente, por sus sólidos conocimientos musicales y audiciones y conciertos de piano que lleva realizados con notable éxito de público y crítica. De estas audiciones quiso amablemente hacer partícipe a esta ciudad en 1928, creo que en ocasión de un concierto a beneficio de la entonces pujante entidad «Foment de Cultura de la Dona». Su labor al frente de «L'Arpa de la Vall» ha sido y es algo extraordinario y a prueba de un selecto espíritu.

Pero no podemos menos, ya desde un principio, de expresar nuestra admiración por estas señoritas y niñas que forman «L'Arpa de la Vall» por su amor al estudio y al arte musical, que ha hecho que bajo la dirección de su profesora hayan conseguido formar este orfeón de voces blancas, cual deben existir pocos en el mundo musical. En Mallorca, modernamente, sólo hay comparable la Sección Femenina de la «Capella Clásica», con la cual «L'Arpa de la Vall» puede mantener digno parangón.

Llama, desde luego, la atención este conjunto coral por la bien resuelta amalgama de voces, que de una manera definitiva excluye el individualismo, que tan funesto resulta siempre y a la postre para esta clase de agrupaciones. En «L'Arpa de la Vall» no destaca ninguna voz con lucimientos personales (todas las voces son sencillamente bonitas) porque se cultiva la música por el arte.

Por esto es que su audición desde el primer momento alcanza a su favor una corriente de simpatía que, al unirse a la creciente admiración y aplauso, tiene ya conquistada la gran parte del éxito que a su actuación corresponde.

A esta serie de circunstancias y características que podríamos llamar externas, hay que añadir precisión en la dicción y la pureza en la vocalización, que se convierte en un positivo elemento que aporta a la canción mucha parte de espíritu y sentimentalismo.

Sin embargo y bajo el punto de vista estrictamente musical y artístico, es sencillamente admirable el espíritu musical que rige e informa las actuaciones de «L'Arpa de la Vall». Sus programas son otras tantas páginas de puro arte, a base de canciones de los grandes Maestros,

y a Lorenzo Riber aquel otro gran pino de Formentor.

¡Ah pinedas de Cuguluig tierras de biendanza y de regalo, poema cantante de las glorias eternas y de los recuerdos dorados de mi niñez feliz! Consciente de todo vuestro valor, como Lamartine lo pedía a los campos de su infancia, así yo no os pido más que

«un asilo postrero donde en calma  
pueda aguardar la muerte...»

Tú, oh pinar y campo paterno, la primera y única de las tierras a que me he sentido unido con vínculos de sagrada perennidad, has cautivado mis amores; ten contigo pues ahora mi espíritu y guárdalo para el sepulcro de tu pacífico olvido. Aquellos versos del gran poeta mantuano y cantor de *La Eneida*, son el mejor elogio que tengo para tí:

Ille meos, primus qui me sibi iunxit, amores  
Abstulit; ille habeat secum, servetque sepulcro.

MIGUEL GAYÁ SITJAR.

Sóller, 1938.

compuestas en ocasiones en que el sentimiento íntimo y casi familiar predispone el cultivo del arte por el arte; entonces la melodía es la voz del alma. Por esto es que no precisa a veces de grandes orquestaciones y conjuntos musicales, sino que la misma sencillez refleja todo el encanto de la melodía sentimental y emotiva.

«L'Arpa de la Vall», va siguiendo estas normas, según nuestro sincero sentir, algo que le da e imprime carácter, cosa harto difícil de conseguir por músicos y organizaciones musicales.

Diríase por muchos que las composiciones que interpreta «L'Arpa de la Vall» (al unísono muchas de ellas) no acusan grandes proporciones; pero precisamente en ello estriba el valor intrínseco de la agrupación, que con elementos reducidos consigue un éxito artístico inigualado, por la pureza, pulcritud, sentimiento y arte en que se desenvuelven sus actuaciones convirtiéndolas en audiciones de gran belleza.

Que en la Naturaleza no todo son grandes montañas e impetuosos torrentes que reclaman nuestra admiración y sobrecogen nuestro espíritu; hay también la humilde violeta del valle que embelesa por la fragancia y suavidad de su aroma...

R. FORTEZA.

Sóller 3—2—38. II. A. T.

«El día del Papa» es el aniversario de la elevación de Pío XI a esta suprema dignidad. Es el día dedicado al representante de Jesucristo sobre la tierra... Domingo, 13 de Febrero: «DIA DEL PAPA».

## En favor de unos heridos

En su carta de agradecimiento por el aguinaldo, decían así los heridos del Hospital Calasancio de Córdoba a las niñas del Colegio de MM. Escolapias de Sóller: «Nosotros nos hemos formado en el dolor y sacrificio y sabemos del grande y heroico y del pequeño y continuo, y casi nos atrevemos a asegurar que éste tiene mucho más mérito que el primero».

¡El sacrificio pequeño y continuo!... Mientras en los frentes se pasan peligros e inclemencias, mientras se sufre y padece en las salas de los hospitales, mientras los combatientes saben del «grande y heroico» sacrificio, ¿qué puede pedirse de menos a la cómoda y tranquila retaguardia sino que esté siempre dispuesta al sacrificio «pequeño y continuo» en favor de los que sufren y luchan por una España mejor?

Si puede gozarse de una retaguardia pacífica y bien provista es porque hay una vanguardia esforzada y vigilante: Ella es la muralla que defiende a los de detrás y que resiste a los golpes de los enemigos. Pero esos golpes, en la muralla formada por generosas juventudes, abren heridas que son un surco de dolor en donde brotan flores de sangre... Y mientras están llenas de gente animada las calles de la retaguardia están llenas de heridos que sufren las salas de los hospitales... A los heridos de guerra la retaguardia que les es deudora de la normalidad de que disfruta no puede escatimar el «pequeño y continuo» sacrificio: Es su obligación procurar dar el máximo de comodidad y alivio a los que todo lo arriesgan para defender a España. Un «pequeño sacrificio» en favor de unos heridos, piden a Sóller las niñas del Colegio de MM. Escolapias. Para la tómbola que, con el fin de recoger una cantidad destinada a los hospitalizados en el Colegio Calasancio de la Sierra de Córdoba, están organizando para los días de Carnaval, solicitan de todos los buenos patriotas un objeto, un donativo...

Por unos heridos de la guerra quién no será capaz de un «pequeño sacrificio»?

UNAS ALUMNAS.

## El Día semanal del Plato Unico

Resultado obtenido en esta isla y en la de Ibiza durante el mes de Enero

Según la relación de lo recaudado por el expresado concepto en cada uno de los pueblos de las dos mencionadas islas, que fué publicada en el «Boletín Oficial» de la provincia, en su número correspondiente al martes, día 8 de los corrientes, se eleva a la cantidad de 111.428'64 ptas. el producto obtenido. A esta suma debe luego agregarse la recaudación extraordinaria en los Cuarteles, Hoteles y Fondas, que asciende a 53.683'84, y se tendrá un total de 165.112'48 pesetas.

Dato interesante, que nosotros con verdadera complacencia consignamos, es el de que nuestra población, aún no siendo la que cuenta el mayor número de habitantes de las incluidas en dicha relación, ha sido la que en mayor cantidad contribuye a la formación de la indicada suma, a excepción de Palma, como es natural. De las de mayor o igual vecindario que Sóller: Manacor, Felanitx, Lluçmayor, Inca, Pollensa, etc., la en que más se recaudó durante el expresado mes fué esta última, que consiguió obtener para su contribución del «Plato Unico» 3.589'50 ptas., mientras que en nuestra ciudad se alcanzó un ingreso de 7.516'00 ptas.

Esta laudatoria liberalidad de nuestros convecinos, ante las necesidades que sienten actualmente nuestra desventurada España, son una prueba bien palmaria de sus sentimientos patrióticos y de la leal adhesión al Movimiento Salvador de nuestra Patria, cosas ambas que a los contribuyentes honran en alto grado y para los solerenses todos son motivo de orgullo o, cuando menos, de cordial satisfacción.

## El retraso del tren número 6 del próximo pasado domingo

A esta ciudad llegó con diez minutos de retraso, en dicho día, el tren salido de Palma a las tres de la tarde, y fué aquél motivado por la rotura de los ejes de un vagón perteneciente a la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca, cargado de lignito, que iba a la cola del convoy.

El percance ocurrió en el interior del túnel mayor, pero no tuvo más consecuencias que el mencionado retraso. Tanto es así, que si no hubiera tenido que parar el tren para desenganchar el referido vagón, ni siquiera de ello se hubieran dado cuenta los pasajeros.

La Compañía dispuso la inmediata salida de una brigada de Sóller y otra de Buñola con personal y útiles necesarios para despejar y reparar la vía, por lo que pudo quedar ya normalizado el servicio con sólo dar lugar a que dichas operaciones se efectuaran, cosa que se consiguió retrasando la salida de Sóller del tren de las 17'15, que la efectuó a las 18'30, una hora y cuarto después de la normal.

## Sellos de Correos con las Catedrales

Una de ellas la de Palma

En el «Boletín Oficial» del Estado se han publicado últimamente importantes disposiciones, y entre ellas figura una por la que se permite el franqueo de la correspondencia durante cierto plazo con los timbres de Correos impresos en forma de bloque cuyas características contienen cuatro sellos con las vifetas de la Catedral de Covedonga, en color morado y con un valor facial de 25 céntimos; la Catedral de Palma de Mallorca, en color rojo, con un valor de 30 céntimos; el Alcázar de Segovia, en color verde, con un valor de 50 céntimos, y la Catedral de León, en color gris, con el valor de una peseta.

## Alistamiento para el reemplazo del Ejército correspondiente al año 1940

Todos los mozos nacidos en el año 1919 tienen obligación de solicitar su inclusión en él

Por el Alcalde, D. Jaime Casanovas Pastor, fué publicado el jueves de esta semana un bando en el que se previene al vecindario que, debiendo procederse a la formación del Alistamiento para el reemplazo del Ejército correspondiente al año de mil novecientos cuarenta, todos los mozos nacidos en el año mil novecientos diez y nueve tienen la obligación de solicitar su inclusión en el referido alistamiento. Dicha obligación alcanza también a los padres, tutores y encargados de dichos mozos, si éstos descuidan el cumplimiento de dicha obligación. Todos aquellos mozos que hubieren nacido en el expresado año fuera de esta localidad, que ahora residen en la misma, vienen igualmente obligados a cumplir con el expresado requisito.

A este efecto todos los mozos y personas interesadas en el presente bando debían personarse en las oficinas de Secretaría del Ayuntamiento, para presentar la declaración correspondiente, antes de las doce de hoy, sábado, día 12 del corriente, puesto que mañana, domingo, día 13 debe procederse a la clasificación del Reemplazo y el día 14 a la concentración de los nacidos en el primer trimestre.

Si hubiere en esta ciudad algún que otro mozo que debió ser incluido en Reemplazos anteriores por su edad y no lo fué por no haberse presentado a solicitario, viene también obligado a interesar su inclusión en el presente Alistamiento.

Se advierte, además, que todas aquellas personas que dejaren de cumplir las obligaciones prevenidas en el citado bando, incurrirán en las severas sanciones que previenen las disposiciones vigentes.

## El juramento de «El Tebib»

El mismo día en que el primer Gobierno de la nueva España prestó su juramento, el gran cronista de guerra «El Tebib Arrumi» prestó también el suyo. Sus palabras tuvieron entonces una trascendencia muy superior a la que tienen de ordinario, con ser mucha. No nos habló de la guerra, ni del valor heroico de nuestros soldados, ni de la extraordinaria capacidad del Mando. Se limitó a hablar como un español bueno y patriota que ha hecho del amor a España el fin principal de su maravillosa actuación periodística.

Conocedor «El Tebib» de nuestros defectos y virtudes, ha visto cómo éstas resurgían con todo su esplendor en las horas trágicas en que iba a decidirse, más que el porvenir, la existencia de la Nación.

Su palabra nos ha hecho vibrar de entusiasmo al comunicarnos los despliegues maravillosos de nuestras fuerzas, sus triunfos y la gloria inmarcesible de sus victorias. Nos ha hecho sentir la emoción de los campos de batalla y ensalzado debidamente el espíritu de sacrificio y decisión insuperable de nuestros soldados.

Pero «El Tebib» dejó una noche de ser el gran cronista oficial de guerra para hablar a la retaguardia de un acto solemne y adherirse a él con todo el fervor de su alma.

Asistió a la ceremonia del juramento de los Ministros de España, de los gobernantes, y al recordar nuestros defectos colectivos, nuestra indisciplina e individualismo, prestó su juramento de gobernado en términos elocuentes y vibrantes, que deberíamos tener todos muy en cuenta y, sobre todo, cumplir.

«Yo juré—dijo El Tebib—ante Cristo y ante Franco ser un buen gobernado. Yo prometí facilitar la obra de estos hombres insignes e inteligentes y altamente patriotas, con la constante colaboración espiritual y material de todos mis actos, de todos mis pensamientos encauzados rígida e inexorablemente dentro de aquellos tres postulados que son la base de la cruzada redentora, de la regeneración de España, que el Jefe, Franco, dió por norma indiscutible a todo aquél que quisiera llevar en justicia el nombre de español: Deber, servicio, sacrificio»...

En el cumplimiento del deber individual y colectivo va nada menos que «el porvenir y la grandeza de la Patria».

Y las retaguardias deben ser dignas del heroico esfuerzo de los que en las líneas de fuego sufren y mueren por Dios y por España. Si los soldados ganan la guerra, la población civil tiene el deber de ganar la paz, siguiendo las directrices de Deber, Servicio y Sacrificio que traza con su inteligencia y su conducta nuestro invicto y austero Caudillo, Generalísimo Franco.—M. P. M.

## A los poseedores de aparatos de Radio

Deben proveerse de la licencia correspondiente al año actual

Nuestro distinguido amigo D. Bartolomé Gumbau, Jefe de la Estación telegráfica de esta ciudad, nos ha suplicado recordemos a las entidades locales y vecinos que poseen aparatos de Radio la obligación que tienen de proveerse de la licencia correspondiente para el año actual.

Y nosotros, accediendo gustosos a tan oportuna y previsora petición, informamos a nuestros lectores a quienes el recordatorio se dirige que les será facilitada dicha licencia en las oficinas de Telégrafos de esta localidad todos los días en las horas en que permanezcan abiertas.

## La cobranza de los arbitrios municipales

Tendrá lugar a partir del próximo lunes

Ha sido publicado un bando, por la Alcaldía de esta ciudad, participando al vecindario que a partir del próximo lunes, día 14 del actual, en la Administración Municipal de Arbitrios, todos los días laborables, desde las nueve hasta las doce de la mañana y de las tres hasta las seis de la tarde, se procederá a la cobranza voluntaria de los arbitrios municipales correspondientes al ejercicio de 1937, impuestos sobre los conceptos siguientes:

Tomas de agua sobrante de las fuentes públicas, pozos negros, alcantarillas, aguas al torrente, aguas a los corrales, tejados sin canal, tubos de bajada, balcones, invernaderos, ventanas, puertas persianas, toldos y cortinas, escaparates, mostradores, coches de lujo y alquiler, carretones de lujo y ordinarios, carros de cuatro ruedas y mayores y menores de id., guarda de rótulos en el Cementerio y solares sin edificar.

## Declaraciones de los anuncios

Es obligación presentarlas en la Administración de Rentas Públicas

Por el señor Alcalde de esta ciudad se ha publicado un bando reproduciendo, para general conocimiento de este vecindario, un anuncio publicado por el Ilmo. señor Administrador de Rentas Públicas de esta provincia en el «Boletín Oficial» número 11.108, correspondiente al día 10 del actual, mediante el que se recuerda a las empresas de publicidad, anunciadoras, de espectáculos públicos, comerciantes, propietarios de camiones y al público en general, la obligación que tienen de presentar en la Administración de Rentas Públicas las declaraciones de los anuncios que tengan fijados y de los que en lo sucesivo se fijen en sitios públicos, para el pago del Impuesto del Timbre correspondiente a los mismos; advirtiéndoles que de no hacerlo dentro del presente mes los primeros y antes de su fijación los segundos, incurrirán en las responsabilidades que determina el artículo 200 de la vigente Ley del Timbre.

## La función del jueves en el «Kursaal»

El jueves de esta semana, día 10 de los corrientes, a las ocho y media de la noche, tuvo lugar en el teatro «Kursaal» de esta ciudad la anunciada función a beneficio del Movimiento Nacional, en la que fué estrenada en Sóller la zarzuela en dos actos, dividida en seis cuadros, y en verso, original de D. Sebastián Cladera Rotger y del maestro D. Jaime Salamanca, titulada «Pimpinela Azul».

Al expresado acto asistieron, especialmente invitadas, representaciones de las Autoridades militares y civiles de esta ciudad y una regular concurrencia.

La obra, basada en el ambiente actual de nuestra patria, está bien escrita; interesa al principio al espectador, pero no llega a satisfacerle plenamente por cuanto le falta desarrollo y trama teatral.

El joven maestro Salamanca ha adaptado a la misma una música muy variada, sencilla pero no por esto deja de ser agradable y sentimental, destacándose en el segundo acto, por su marcado sabor español, un elegante schotis y un duo cómico que tuvo que ser bisado.

Los actores pusieron toda su buena voluntad en el desempeño de sus respectivos papeles, sobresaliendo la labor de los cantantes Oscar Poi, Juan Vives y Antoñita Sansó, quienes tuvieron ocasión de lucir su voz, clara y bien timbrada, y la de la pareja cómica a cargo de Juan Valls y Laura Borrajo, que interpretaron su parte con gracia y desenvoltura.

Los coros a veces resultaron un poco descuidados y la orquesta sonó bien y muy afinada, dirigida por el autor de la música, señor Salamanca.

El público premió con aplausos la interpretación de la obra.

Al final se tocó por la orquesta el Himno Nacional, que fué escuchado por los asistentes, de pie y brazo en alto.

## Comisión de alumnos becarios

En los diarios de la capital ha sido publicado un edicto firmado por D. Bartolomé Bosch, Pbro., como presidente de la Comisión encargada de proveer las plazas para alumnos necesitados en los Centros de Enseñanza privada, en el cual se anuncian el número de becas que deben cubrirse en los colegios que se indican.

En la relación que se publica, figuran los siguientes colegios de Sóller:

**Colegios femeninos:** MM. Escolapias, 1 plaza de Segunda Enseñanza. Colegio de Segunda Enseñanza, 2 plazas de Segunda Enseñanza.

**Colegios masculinos:** Colegio de Segunda Enseñanza, 2 plazas de Segunda Enseñanza.

# CRONICA LOCAL

## La desgracia automovilista del pasado viernes

Ampliando la noticia del desgraciado accidente ocurrido en la carretera de Valldemosa a Palma, de que dimos cuenta en nuestra edición anterior, podemos añadir hoy a los datos que ya nuestros lectores conocen que el sargento compañero en el coche que se precipitó en el «Torrent» del Alférez vecino de esta ciudad D. Celestino Bonnin, se llamaba D. Jaime Estarás Torres, y que no fué instantánea su muerte, sino que, vista la desgracia por unos automovilistas que sabían hacia Valldemosa (la desgracia fué a la bajada) recogieron a los troulantes del auto, conduciéndoles al Hospital Militar.

El sargento, que presentaba gravísimas heridas, pero que conservaba lúcidas sus facultades, pidió recibir el Viático, haciéndolo ejemplarísimamente, y viéndose próximo a la muerte pidió la bandera española, a la que besó. Al poco rato dejaba de existir.

Contaba 44 años de edad, y era sargento de la Falange en Valldemosa. D. E. P.

El sábado por la tarde su cadáver fué trasladado a Valldemosa, donde recibió sepultura.

En lo que se refiere a nuestro amigo el Alférez señor Bonnin, tenemos la satisfacción de poder participar a nuestros lectores que ya el sábado último se inició ligera mejoría, la que ha ido acentuándose durante esta semana, siendo hoy ya plenamente satisfactorio el estado del herido.

Lo que celebramos sinceramente, deseándole pronto y total restablecimiento.

## Excelente obra cultural en el Puerto

La ha realizado con éxito feliz nuestro distinguido amigo el Rdo. D. Juan Sueca Miralles, Ecónomo de la nueva parroquia de San Ramón de Penyafort, de la populosa barriada marítima de esta ciudad, fundando una Biblioteca Popular para instrucción y cultura de sus feligreses, la que ya sobrepasa el número de quinientos libros en el momento actual.

Ha sido instalada dicha Biblioteca en el edificio residencia de las Hermanas de la Caridad y, según tenemos entendido, son muchas ya—y de cada día aumenta el número—las personas, especialmente jóvenes de uno y otro sexo, ávidas de instruirse o de recrearse en sus ocios con buenas lecturas, que frecuentan dicho local o solicitan libros con el expresado fin.

Inútil creemos decir lo mucho que nos satisface poder comunicar a nuestros lectores tan grata noticia, seguros de que también han de alegrarse de la implantación de esta mejora y loar la buena idea del Sr Sueca, a quien aplaudimos y felicitamos nosotros por ella sinceramente.

## Día del Papa

Hemos recibido de la «Juventud Femenina de Acción Católica», para su publicación, la siguiente nota:

«La palabra Papa significa padre. El día de la fiesta del padre toda la familia se reúne en el hogar... El día de la fiesta del Santo Padre de todos los católicos, reunámonos en el hogar de nuestra fe, que es el templo. Para festejar «el Día del Papa» tomemos parte en los actos que, a este fin, se celebrarán en la Parroquia.

Mañana, a las siete y media, Misa y Compañía General.

Tarde, a las seis y media, solemne acto de afirmación de fe y de adhesión al Sumo Pontífice.

Cuando el sol no se ponía en los estados españoles... Cuando España era grande, poderosa e imperial, España vederaba al Sumo Pontífice y le obedecía como a representante de Cristo. Las naves pontificias y las naves españolas alcanzaron unidas la victoria de Lepanto... Ahora, cuando España quiere recuperar sus viejas glorias, tiene que volver también al amor y a la veneración por el Sumo Pontífice.

Como católicos y como españoles ¡celebrems el «Día del Papa!»

## Funciones religiosas en la iglesia de San Ramón de Penyafort, en el Puerto

Además de la fiesta que ha de celebrarse mañana en honor de Santa Apolonia mártir, advocada contra el dolor de muelas, que en el correspondiente lugar del presente número anunciamos, sabemos—y nos complace en informar de ello a nuestros católicos lectores—que otras funciones se celebran con frecuencia en dicho templo y que a algunas de ellas se les imprime inusitada solemnidad.

Entre éstas hemos de mencionar el ejercicio de los Siete Domingos consagrados al Patriarca San José, que se practica actualmente a las seis de la tarde y al que asiste cada domingo numerosa concurrencia. Las jóvenes de Acción Católica toman parte activa en el canto, y a fe que lo hacen a la perfección, con una afinación y un ajuste admirables.

\*\*\*

En la mañana de hoy se ha celebrado en dicha Parroquia, y también con gran solemnidad, un Oficio aniversario de la muerte del herolco Teniente del Tercio don Luis Ripoll López, caído por Dios y por la Patria en el frente de Madrid.

Sobre el túmulo, rodeado de bandones, ha sido colocada la bandera nacional, y en la misa se ha cantado con acompañamiento del armonium, pulsado por el reverendo D. Miguel Rosselló, la *sequentia* a voces, por éste y el señor Ecónomo. Han asistido numerosos fieles.

Este sufragio ha sido encargado por la madre del finado, D.<sup>a</sup> Concepción López, viuda de Ripoll, y los hermanos D. Melchor Ordoñez y D.<sup>a</sup> Micaela Ripoll.

## Notas de Sociedad

### BODA

Anteayer, jueves, a las ocho y media de la mañana, se unieron con el santo lazo del matrimonio la bondadosa y agraciada señorita Catalina María Alcover Mayol y el joven comerciante D. Pedro-Juan Pastor Pons.

La ceremonia religiosa se celebró en la iglesia de la Alquería del Conde, que estuvo adornada con plantas y flores y profusamente iluminada, bendiciendo la unión y celebrando la misa de velaciones el vicario Rdo. D. José Morey.

Apadrinaron la boda: por parte del novio, su madre, D.<sup>a</sup> Rosa Pons Coll, y su tío don Bartolomé Pastor Alberti; y por la de la gentil desposada sus padres, D. Jaime Alcover Coll y D.<sup>a</sup> Antonia-M.<sup>a</sup> Mayol Coll. Firmaron el acta como testigos los señores D. Amador Canals Pons, D. José Canals Pastor, D. José Alcover Coll y D. Bartolomé Coll Rullán.

Durante la misa se cantaron escogidos motetes con acompañamiento de armonium.

Terminado este acto, los novios e invitados dirigiéronse al «Hotel Ferrocarril» donde se les sirvió exquisito desayuno.

Poco después los noveles esposos salieron en viaje de bodas para Lluch y principales pueblos del interior de la isla.

Deseamos a la feliz pareja toda suerte de felicidades en su nuevo estado.

### NECROLOGICAS

#### D.<sup>a</sup> Catalina Castañer Muntaner

A las ocho y media de la noche del día cinco del corriente mes, después de haber recibido con singular devoción los Santos Sacramentos, entregó su alma al Criador la honorable señora D.<sup>a</sup> Catalina Castañer Muntaner. Como la muerte es el eco de la vida, la separación del alma de la materia fué muy tranquila, como corresponde a la que cuidadosamente se ha preparado todos los días de su vida para recibirla. «Rogad por mí en esta hora de la muerte», dijo con voz apenas perceptible momentos antes de espirar, y fijando su vista en una imagen de la Virgen Santísima, que tantas veces había repetido en sus cotidianos

rezos desde su infancia, durante toda su vida, exhaló su último suspiro con la misma tranquilidad que si hubiera entrado en un profundo sueño.

Apenas hubo entrado en la pubertad tuvo la desgracia de perder a su buena madre, pero asimismo, aunque joven, pudo aprender de ella con sus enseñanzas y buenos ejemplos los deberes que cumplir para con Dios y los hombres, el amor al trabajo, el sufrimiento y a la paciencia, virtudes cuya práctica supo conservar. Siguiendo los impulsos de su corazón por la llamada al estado del matrimonio, unió su suerte a la de un joven laborioso y cristiano práctico, y primeramente como esposa y como madre después, supo cumplir con los deberes de la mujer prudente de que nos habla Salomón en sus Proverbios, viviendo constantemente en su casa, ayudando a su marido, ganándose su respeto y admiración y educando a sus hijos con sus ejemplos en la fe, en la castidad, en la paz, en la humildad, en la mansedumbre y en todas las virtudes.

Su carácter jovial y placentero unido a su profunda humildad, le conquistaron muchas amistades, que no se enfriaron con el transcurso del tiempo. Quiso Dios probarla con la enfermedad que la tuvo traída completamente en su casa, y a pesar del fuerte dolor que de vez en cuando tenía que sufrir, ni una sola queja salió de sus labios: sufría sin hacer sufrir. Al exhalar su último suspiro, el sacerdote que la ayudaba a bien morir, al ver a sus hijos y amigos que rodeaban su lecho que lloraban con lágrima viva, y para consolarles, les dijo: Sabed que el amor no muere, y que desde el Cielo donde la Caridad es perfecta os amará mucho más de lo que os ha amado hasta ahora.

La señora Castañer deja en este mundo reguero de entrañables afectos y simpatías y viva añoranza, y a sus hijos muy buenos ejemplos que imitar.

Así se explica que al conocerse su muerte acudieran seguidamente a su casa y durante el día siguiente desfilaron por delante de la familia Mayol Castañer multitud de amigos y conocidos, para testimoniarles su condolencia y la parte que tomaban en el dolor que embargaba su alma.

El entierro, que tuvo lugar el día inmediato siguiente a su defunción, fué muy concurrido, asistiendo el clero parroquial con cruz alzada, siendo llevado el féretro en andas por los colonos de la extinta, y haciendo acto de presencia algunas distinguidas personalidades de Palma, que a tal objeto habían llegado a Sóller en la tarde del mismo día. Igual concurrencia notamos en el funeral que se celebró en esta parroquia.

Sea lentivo al inmenso dolor que embarga el alma de sus hijos y demás familiares la plena confianza de que un día han de verse reunidos en el Cielo, y reciban todos la expresión de nuestro muy sentido pésame.

#### D.<sup>a</sup> Catalina Mayol y Marqués

A las primeras horas de la mañana del lunes, día 8 del mes en curso, se durmió en la paz del Señor la bondadosa anciana doña Catalina Mayol y Marqués, a los ochenta años de edad, después de larga y penosa dolencia que la obligó a vivir durante un largo lapso de tiempo recluida en su domicilio. La muerte ha librado a la Sra. Mayol de las fatigas que le ocasionaba la enfermedad que con paciencia ejemplar ha venido sufriendo, quedando para ella las buenas obras que practicó en este mundo y le acompañan hasta la eternidad.

Durante su juventud, al lado de sus padres, se distinguió la Sra. Mayol por su laboriosidad y obediencia pronta que de bemos a los que nos dieron el ser y formaron nuestro corazón, y después que, entrada ya en años, hubo contraído matrimonio con D. Jaime Rullán y, en cumplimiento de lo que ella consideró sagrado deber, cuando dejó éste su pueblo natal, en donde ella contaba con muchas amistades que se había granjeado por su humildad y prudencia, marchó a Castres, trabajando al lado de su esposo y ayudándole no poco en la marcha y crecimiento de la casa que regían. Como había cumplido como tierna esposa para con su marido, cumplió también como cariñosa madre para con sus hijos.

La noticia de su muerte, al hacerse pública, causó dolorosa impresión no ya en

los familiares quienes guardarán de la feñecida eternamente buena y grata memoria, sino también en los que le conocieron y trataron. El día mismo de la defunción fueron en número considerable las personas que desfilaron por delante de la familia Rullán Mayol para testimoniarles su condolencia.

El entierro, que se celebró al caer de la tarde del mismo día y al que asistió la comunidad parroquial con Cruz alzada, fué muy concurrido. Lo fué también el funeral que en sufragio de su alma se celebró en esta iglesia parroquial el miércoles.

Descanse en paz la finada y almente a los que la sobreviven la esperanza de que el Dios misericordioso ha premiado sus virtudes. Reciban todos el testimonio de nuestro más sentido pésame que desde estas columnas les enviamos.

#### D. Antonio Pastor Oliver

Primeramente por telegrama, que recibió su esposa, y por carta después llegada a Sóller a principio de esta semana, nos enteramos con sentimiento de que nuestro paisano y antiguo amigo D. Antonio Pastor Oliver había fallecido en la ciudad francesa de Saumur, en el domicilio de sus hijos, calle de Orleans, donde le sorprendió la muerte el día 30 de Enero próximo pasado.

Deja el mundo de los vivos el Sr. Oliver a los 69 años de edad. Su enfermedad ha sido muy corta, pues una bronquitis que le sobrevino en pocos días cortó el hilo de su existencia. Murió rodeado de sus hijos, de otros familiares y de algunos amigos de su mayor intimidad, quienes en medio de su dolor tuvieron el consuelo de recoger su último suspiro, y confortado con los Santos Sacramentos que el mismo solicitó y recibió con fervor cristiano, siéndole administrados por el Cura-Párroco de San Pedro, de aquella ciudad, de la que son feligreses sus hijos.

El entierro tuvo lugar el domingo, dos días después, y aunque para él no se avisase particularmente, al enterarse el público de la muerte por los periódicos acudió en número considerable a la triste ceremonia. Asistieron también buen número de paisanos nuestros, amigos del difunto o de los suyos, que habían ido a Saumur desde Nantes, Thouars, Clemond Ferrand y otras poblaciones comercanas para tributar al difunto la última prueba de amistad y a la familia su condolencia, expresándola la parte que tomaban en la aflicción que en aquellos momentos embargaba su alma. El día siguiente se celebraron en la parroquia de San Pedro solemnes honras fúnebres, a las cuales asistió también una muy numerosa concurrencia.

En Sóller ha sido muy sentida la muerte del Sr. Pastor, no sólo por la familia, a la que su memoria no se borrará jamás del corazón, sino también entre los muchos amigos con que aquí contaba el extinto y cuentan sus deudos, amistad y estima que, en las diferentes esferas sociales, se había ganado aquí por su estabilidad y dulce trato.

Durante sus mocedades se dirigió a México, en donde residió una larga temporada al frente de la casa comercial por él fundada, y en donde dió pruebas inequívocas de su laboriosidad y talento.

Al pedir a Dios el descanso eterno para el alma del bondadoso anciano, enviamos a la familia toda, especialmente a su esposa D.<sup>a</sup> María Borrás Pastor, e hijos, la expresión de nuestro muy sentido pésame.

## Compañía Ferrocarril de Sóller

### AVISO

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta Sociedad, celebrada el día 11 del actual y en cumplimiento del artículo 18 de los Estatutos, se convoca a Junta General ordinaria de Accionistas, que tendrá lugar el día 27 del actual, a las 10 y media de la mañana, en el local que ocupan las Oficinas de esta Sociedad.

Los señores accionistas que deseen concurrir a ella deberán solicitar papeleta de asistencia y depositar a la vez sus acciones en la Caja de la Sociedad por lo menos con veinticuatro horas de anticipación, a la señalada, según prescribe el artículo 20.

Sóller 12 de Febrero de 1938. II Tr.—El Presidente, J. Puig.—El Secretario, J. Torres.

# España de sí es Imperio

España es la única nación del Mundo que no han podido sobrepasar en sus conquistas morales; en su parte material, en su parte territorial, a pesar de todo cuanto hicieron la fuerza del mal y las traiciones para empequeñecerla y destruirla, no han logrado anularla ni esclavizarla. Girones de su carne le han arrebatado; pero, estoicamente, virilmente, ha sabido aguantar su dolor y su pena.

¿Qué importa que no tenga oro en sus arcones? ¿Si lo tiene en el corazón de sus hijos! ¿Qué si no tiene territorios ni inmensas colonias? ¿Si tiene un trozo de tierra en que florecen héroes!

España, al dar otro Mundo al Mundo no cayó en la avaricia ni en el egoísmo del que halla un tesoro y lo guarda para sí. No es como el tirano que arrebató la libertad y domina, no España descubre un Continente y se familiariza con él y considera a sus pobladores como a sus mismos hijos. Les da su cultura y les enseña los primeros pasos y, cuando empiezan a andar, siente el consuelo del padre al despedir a su hijo para el nuevo estado. Si, hijo, le dice, siento tu partida... Es natural que te emancipes. Prospera, engrandécete y... piensa alguna vez en España.

Este es el corazón de España, única en el Mundo, sin egoísmos, sin deseos de dominio, sin villanía alguna en sus intenciones. Solamente la nostalgia de la añoranza, la tristeza de la separación le aflige. Pero le queda todo el orgullo de la raza y siente toda su plenitud cuando le dice al Mundo: ¡Esto era mío! A estos pueblos les di mi idioma, mi ciencia, mis hijos y su sangre. No hice colonias: ¡HICE NACIONES!

\*\*\*

El alma española es la tradición de nuestros antepasados, con sus costumbres y sus fiestas repletas de poesía y cánticos al Creador: la alegría de sus romerías y la placidez de sus campos. Es el goce del labrador que en un alto de su faena presta más atención a la labor realizada, al abrevaje de sus bueyes y al canto alegre de su yuntero, que al encendido de su pipa repleta. Es la sonrisa del mozo al conducir el arado para transformar en barbecho la tierra que ya ha dado, para que otra vez la bendigan los rayos solares. Es la hornada caliente de panes dorados para calmar el hambre. Es... la fe de nuestros mayores, la sangre de nuestros héroes, la poesía de nuestras aldeas, las voces de nuestros vientos y cánticos de nuestras fuentes.

Si grande es su alma, espléndido es su cuerpo; la tierra española, laborada

por reyes y regada por sangre de mártires. En sus entrañas se hallan los más codiciados tesoros y en sus minas los más ricos yacimientos de minerales. Su suelo es fértil. Sus ríos la circundan y riegan con sus afluentes porciones inmensas de terreno, induciendo al hombre a servirse de ellos para que sean sus campos la huerta de Europa. Hasta la aguas de tres Mares la envuelven en un abrazo, festejándola zalameras y sonrientes al ofrendarle sus dádivas, sus riquezas y productos.

Alma y corazón grandes en un cuerpo robusto es España. Pueden sangrarla quitarle parte de su sangre; pero ¿su vida? ¿Su vida, no!

\*\*\*

Al recordar sus glorias, no pudo menos José Antonio de crear aquel grito de ¡Arriba España! que tan magistralmente explicó Pemán al tratarlo de genial.

Entre sus glorias y sus tesoros se durmieron los españoles, permanecien-

do tumbados en el lecho de sus recuerdos. Sabían que su despensa estaba repleta y creían que no valía la pena de preocuparse para el mañana.

El turno para el poder correspondía a unos cuantos en perjuicio de la mayoría de los españoles. Todos padecían, pobres y ricos, patronos y obreros, hasta que llegó el gran chanchullo que hizo levantar a España.

Tras las fronteras ofase la exclamación impertinente al tachar de cosas de España los diferentes problemas que se nos presentaban.

Hoy es la España de Franco la que le dice al Mundo: Sí, cosas de España: Civilización siempre, no retrocesión a la barbarie; nacionalismo constructor, unificador y cuna de Imperio, no internacionalismo destructor de nacionalidades. Y España se sangra para salvar al Mundo, para que los pueblos sean libres, para hacer otra vez naciones, no colonias de esclavos.

R. OLIVER FERRÁ.

(Servicio de Colaboración de la Delegación Local de Prensa y Propaganda de Falange Tradicionalista y de las J. O. N. S. de Sóller.)

## NORMAS E IDEARIO

### EL PRECURSOR

desmenuza el por qué de cada actitud; palabra inflamada que con rotundo golpear martilla sobre el hierro candente arrancándole reflejos en chispas que flotan como suspiros de luz; corazón que ha arraigado en el alma y en la tierra de la Patria, bebiendo en esta última la savia bienhechora y ofrendando a la primera la floración magnífica de su amoroso y recio palpar...

Eso es, sobre el cuadro maravilloso de la España, la figura prócer de JOSÉ ANTONIO.

Y en esta fecha de hoy, 2 de febrero, cúmplense los dos años desde el día aquél en que, situado el país a boca de una contienda electoral, un discurso de JOSÉ ANTONIO marcó a trallazos encima de la carne lacerada del pueblo dolorido el horror de su propia miseria política y el torcedor quemante de su desilusión. Situada España entonces entre derechas e izquierdas que debatíanse inútilmente en una lucha estéril; ¿qué podía esperar? ¿a dónde volver los ojos? El negro bienio de la sangre, del fango y de las lágrimas, habíala dejado maltrecha y descoyuntada para seguir su marcha al porvenir. El otro bienio que soñó por un momento podría ser para ella rectificador, equivocó lamentablemente su política y mostróse sin arrostos para guiar los pasos nacionales por derroteros de justicia y de engrandecimiento.

JOSÉ ANTONIO, intrépido siempre, siempre audaz en sus palabras, firme siempre en sus propósitos como llevado por impulsos de amor irrefrenable hacia el bien de la Patria, marcó entonces con certera visión todas las lacras y señaló el remedio: la revolución constructiva que cortara de una vez para siempre las alas, que ya batían, de aquella que había de llegar a destruirlo todo...

Y JOSÉ ANTONIO fué «El Precursor».

Meses después los mismos a quienes él invocaba en su discurso valentísimo del 2 de febrero iniciaban, con él, la revolución salvadora. Allí el Ejército, que reclamó el respeto que sus glorias merecían; allí Falange que una vez más oponía la inflexibilidad de sus flechas a la imperante demagogia; allí el pueblo sensato que se aglomeraba en un sentir supremo de esperanza... allí la misma C. E. D. A. que, en contacto con el ardor fecundo de la gesta, vió para siempre desaparecer su tibieza de otros días y, tocada de vibrar de juventud, olvidó sus vacilaciones para trazarse una línea de conducta inquebrantable...

Y EL CAUDILLO tremoló sobre la Patria la bandera de la victoria. Y el grito de ¡ARRIBA ESPAÑA! fué triunfante clamor. Y crecieron, crecieron en un desbordamiento de maravilla los gérmenes sembrados, a lo largo de la vía espinosa, por JOSÉ ANTONIO, EL AUSENTE inolvidable, el glorioso PRECURSOR.

(Delegación Local de Prensa y Propaganda de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. (Del diario «Falange»)

Mirada de águila que, avizorando en el fondo de los horizontes, descubre allá—con grandeza infinita—los sedimentos del pasado y los gérmenes del porvenir; cerebro claro que penetra en las causas de las cosas y

## O. I. Al Crucero «Canarias»

La Delegación de Flechas de Sóller (S. F.) se complace en dar las gracias al Sr. Comandante, Jefe, Oficiales, auxiliares y marinería del glorioso Crucero «Canarias» por la amable acogida que han dispensado a su petición de que el nombre de su Crucero figure como nombre de la Casa Juvenil de Sóller.

Las Flechas de esta Casa Juvenil desean también expresarles su agradecimiento por esto y su entusiasmo por la hermosa fotografía que han recibido, su dedicación, el Historial donde se relatan las proezas de ese buque y las afectuosas frases que el Sr. Comandante del Crucero les dedicó en su alocución a la dotación del buque.

Desde ahora tendrán estas Flechas otro estímulo en el camino de su deber. El ejemplar espíritu de sacrificio y disciplina que la dotación de ese Crucero ofrece a su Patria para conseguir hacerla Una Grande y Libre, servirá de norma a las Flechas de la Casa Juvenil «Glorioso Crucero Canarias», y encaminarán todos sus esfuerzos a conseguir que estas virtudes sean la nota característica que informe el espíritu de su Casa Juvenil.

¡Viva el Crucero «Canarias»!

Sóller 11 Febrero 1938-2º T.

Por Dios, España y su Revolución Nacional Sindicalista.

LA DELEGADA LOCAL DE FLECHAS,  
¡Saludo a Franco! ¡Arriba España!

Blanco y amarillo son los colores de la bandera pontificia: En el «DÍA DEL PAPA» la Juventud Femenina de Acción Católica, invita a todos a llevar sobre sí una pequeña enseña de estos colores, como homenaje a Su Santidad Pío XI.

## «El Gas», S. A.

En cumplimiento de lo que previene el artículo 15 de los Estatutos por que se rige esta Sociedad, la Junta de Gobierno de la misma ha acordado convocar a General ordinaria para el día 20 de los corrientes, a las once de la mañana, en el local que ocupan las oficinas de la Asociación, calle de Buen Año, número 4.

Y a tenor de lo que previene el artículo 20 de dichos Estatutos, los accionistas deberán depositar sus acciones por lo menos con 24 horas de anticipación a la señalada y recoger al mismo tiempo la papeleta de asistencia.

Sóller 8 de Febrero de 1938 (2º T.)

Por «El Gas» S. A.—El Director Gerente, J. Rullán.

## Folleto del SOLLER - 2 -

### Ermitaño Juan Mir y Vallés

(S. XVII)

POR BARTOLOMÉ GUASP, Pbro.

nia. De aquella sazón datan tres fortalezas roqueras coetáneas: el castillo de Santueri, en Felanitx; el del Rey, en Pollensa; y el nuestro de Alaró, cuya nombradía tal vez se extienda—según conjeturas muy aceptables—, más allá de la dominación arábiga. En su segunda venida a Mallorca el Conquistador arrebató el Castillo de Alaró a los moros, cuyo jefe Xuaip hizo la capitulación. En 1231, al cambiar Jaime I, día 28 de septiembre esta Isla al Infante Don Pedro de Portugal por el condado de Urgel, quiso retener para sí dicha fortaleza. En 1283, a tiempo que la mayor parte del reino había jurado obediencia a Don Alfonso de Aragón, que vino a conquistarlo, el Castillo de Alaró, apesar de haber abierto las puertas sus hermanos de Pollensa y Santueri, resistióse tenazmente a reconocer por rey al usurpador de la corona de Jaime II, aguantando por espacio de tres meses el cerco de los fieros almogávares hasta que al fin fué tomado por la fuerza del hambre. Formando parte de aquel puñado de va-

lientes, que se defendían como leones, sobresalieron dos caudillos singulares Guillermo Cabrit y Guillermo Bassa, quienes por supuestas injurias al intruso monarca murieron en horrorosa pira. Campeones del derecho hollado por la violencia, andando el tiempo llegaron a ser los dos para los mallorquines la personificación de un invariable respeto a la santidad del juramento.

En 1343, día 4 de junio, siendo su alcaide Asaldo de Galiana, el Caudillo de Alaró se rindió fácilmente a las armas del segundo invasor aragonés Don Pedro IV. Hasta fines del siglo XIV la fortaleza roquera de Alaró tuvo una importantísima suma, como lo prueban las costosas obras que en ella se hacían, registradas en los libros de datos del Real Patrimonio; más tarde empezó a decaer visiblemente. Nuestros gobernadores continuaron, sí, nombrando alcaides para su custodia; pero este cargo, más que otra cosa, llegó a ser nuevamente honorífico para la nobleza. Los años sucedieron a los años, y decretóse el completo abandono del Castillo de Alaró, como también el de Felanitx y Pollensa.

Irguiéndose a la notable altura de setecientos cincuenta metros sobre el nivel del mar, como inpercedero monumento, muestra ahora el macizo de roca el prestigio de sus ruinas, restos arábigos y románicos, como páginas carcomidas de la historia patria. Obras de consistencia acérrima

en sucesivas y distintas épocas, ceden al fin al impetu asolador del tiempo. Vestigios pedregosos de antiguas fortificaciones, fragmentos de atrevidas murallas cuya planta sigue el perímetro de la tajada peña, elegancia de almenadas torres guarnecidas de matacanes, albiges de gran volumen y original construcción, todo bello está hablando por la boca de sus grietas.

Sobre sus hermanos, los castillos del Rey y Santueri, lleva el nuestro de Alaró, entre otras, una ventaja muy grande. En la tercera década del siglo XVII el Rdo D. Juan Coll, celoso Párroco del pueblo, hizo de la gloriosa peña un pedestal de la Madre de Dios y de los hombres. Las faenas estaban secas, agostados y diezmados los campos por falta de lluvia. La tierra sedienta abría sus fauces, pero el firmamento se mantenía liso, sordo e implacable como en tiempo de Elías profeta. Lleno de fé el mencionado Párroco organiza una procesión de rogativa a la cima del Castillo roquero, donde en un altar improvisado, al aire libre, celebra misa en presencia del pueblo devoto y compungido. La oración fué la llave del cielo y llovió en abundancia. Rodaron los himnos y los cánticos de acción de gracias. Había sido un beneficio de la Madre de Dios. Sucedió eso en Marzo de 1622. Al cabo de siete meses, o sea día 6 de noviembre del mismo año, se inauguraba allí con toda solemnidad litúrgica una Capilla a la Virgen Santísima bajo el título de Refugio

de justos y pecadores para que Ella continuara siendo más cercanamente sobre la comarca alaronense Nubecilla que viene cargada con los tesoros del cielo. Lluvia que refresca la caldeada atmósfera de la pasión y hace florecer los corazones yermos. Desde entonces Nuestra Señora del Refugio recibe al peregrino y distribuye sus gracias en la berroqueña fortaleza. La capilla es diminuta, pero linda. La adornan jaspes del país, y María sonríe inefablemente en el centro del policromo retablo de columnitas estriada. Reina de aquellas mansas quietudes altas, lleva corona de perlas de rocío y estrellas vivas. Preside la danza de las horas bajo el vuelo de cuervos y halcones, buitres y milanos, que perennemente trazan garabatos en el aire. Desde la cima ve descender la tarde con su paso místico y callado, ve acercarse la noche envuelta en su manto de pedrería, y cuando de nuevo rompe el alba ve una ola de luz que sube lentamente, lentamente borrando las sombras. En verano, bochornoso de sol y calma. En invierno, la negra tempestad que ruge en las nubes cercanas. Y se la siente avanzar entre relámpagos y truenos que hacen temblar la pobre capilla. Y María sonríe siempre, siempre...

Si te place, lector, trepar montes arriba y escalar las altas cimas, vente conmigo al Castillo de Alaró, que este es el monte que

(Continuará).

## De Teatros

### FANTASIO

Excelente producción fué la estrenada la semana última, titulada *39 escalones*. Su tema, basado en el espionaje, contiene un gran interés; el original modo de imponer la intriga y la acertada dosificación de lo dramático y lo cómico lograron captar totalmente la atención del público.

Robert Donat y Madeleine Carroll al frente de un brillante elenco afianzan su prestigio de grandes actores del lienzo.

De complemento fué estrenado el film nacional *La señorita de Trévez*, obra inconsistente, que no añade ni un ápice de gloria a la producción española, ni a sus protagonistas. Antofilia Colomé, María Giménez, Alberto Romea y Luis Heredia.

Para esta noche y mañana anuncia el «Fantasio» un notable programa. Lo forman dos super producciones de similares méritos y del mismo subyugador dinamismo.

Una de ellas pertenece a la famosa productora «Metro Goldwyn Mayer» y lleva el título de *La cena de los acusados*, asunto de emocionante intriga cuyo desarrollo avalora el que sea una realización del director W. S. Wan Dyke, el genial e indiscutible artista, y el estar admirablemente doblada en español.

*La cena de los acusados* es uno de los mejores films policíacos que nos ha ofrecido el cine americano. Para obtener este resultado feliz, Wan Dyke ha mezclado a la intriga una buena dosis de humorismo. La emoción se mantiene íntegra, en la proporción requerida para tales obras.

El difícil personaje central de esta obra está plenamente logrado, con matices de perfección sorprendente, por el excelente actor William Powell, el galán que se ha hecho famoso por su actuación personalísima, al que secundan con todo acierto, entre otros artistas de valla, las famosas estrellas Mirna Loy y Maureen O'Sullivan.

La otra producción es la filigrana musical *El último vals de Chopin*, distribuida por «Cifesa», y realizada por el genial director Geza von Bolvary. En ella aparecen los personajes más célebres de toda una época, reflejados de un modo impecable; está ambientada primorosamente, siendo una auténtica obra de arte, fina y de un fuerte poder evocador.

Cuantos personajes aparecen en la película fueron elegidos con un detenimiento y un estudio minucioso, para que ni el menor detalle restase valor al mucho que en sí encierra la cinta. Interpretan los principales personajes Sybille Schmid, Wolfgang Liebenelner y Hanna Vaag.

Puede decirse que *El último vals de Chopin* es casi una biografía del célebre músico, ilustrada con la música inmortal del famoso compositor, cuyo arte parece flotar en cada escena del film.

Ambas cintas tienen todo lo necesario para agrader, formando en conjunto un programa de difícil superación.

### KURSAAL

El «Kursaal» nos ofreció el domingo último la ocasión, siempre aprovechable, de darnos una vuelta por las selvas bellísimas de la península de Malaca, en el continente asiático. El film lleva el nombre de aquellas tierras y nos cuenta un viaje de caza, con todos sus riesgos y bellezas, detalladamente descritas por la cámara. Abundan los primeros planos, captados con teleobjetivo, de tigres y panteras, de serpientes y saurios. La lucha del hombre contra la naturaleza—y sobre todo contra las fieras—está contada con gran fuerza dramática, gracias al «decoupage» y a la buena calidad de la fotografía.

Completó el programa el film policíaco *Chan en Londres*, protagonizado por el aplaudido actor, especializado en este género, Warner Oland.

Para mañana se anuncia un solemne acontecimiento cinematográfico: Será estrenada la gran producción *No me olvides*,

film protagonizado y cantado por el mejor tenor del mundo, Benjamino Gigli, el tenor de la voz de oro llamado el Caruso de nuestros días.

En *No me olvides*, Benjamino Gigli canta los principales fragmentos de las óperas «Aida» «Marta» «Elixir», «El Trovador», «Lohengrin», «Favorita», «Africana» y otras. Además, esta película es un alarde de técnica y presentación cinematográfica, sirviendo admirablemente la exposición de un tema humanísimo por su trama amorosa y sentimental.

De complemento será reestrenada la preciosa película de la «Fox» *La legión blanca*, verdadero modelo de película delicada y finísima, glorificación de la enfermera, con fulgores de albura en alma y cuerpo, con exquisiteces de bondad y de vocación.

Tiene esta película una presentación dignísima e irradia toda una emotividad embelesadora. La acción transcurre casi por completo en un hospital norteamericano donde ingresan las jóvenes enfermeras para graduarse a los tres años. La blancura de aquella legión de muchachas mitiga los dolores humanos y embellece y llena de pulcritud y de amor el hospital. La disciplina de las enfermeras, con ser severa, no está en pugna, en modo alguno, con su feminidad.

La figura representativa e idealizada de la enfermera de vocación, con una sensibilidad de ángel y un corazón de oro, es «June», la más bella, simpática y radiante creación de Loretta Young, que tiene como oponente al sobrio y excelente actor John Boles.

## Vida Religiosa

### Las funciones del culto en la Parroquia

Ninguna festividad extraordinaria se ha celebrado durante la presente semana en nuestro templo parroquial, habiéndose limitado los actos culturales del domingo último por la mañana al ejercicio propio del primer domingo de cada mes, en honor del Sagrado Corazón de Jesús, que se practicó durante la misa de las seis y media, y en el canto de las Horas menores, a las nueve y tres cuartos, y de la Misa mayor a continuación. En ésta fué el celebrante el Rdo. D. Pedro Lucas Ripoll, que estuvo asistido por los reverendos D. Antonio Alcover y D. Nicolás Frau, en calidad de diácono y subdiácono, respectivamente. Antes del Ofertorio ocupó la sagrada cátedra el Rdo. D. Rafael Sitjar, Párroco-Arcipreste, quien explicó y comentó el Evangelio propio de aquella dominica.

Los de la tarde consistieron en el canto de Vísperas y Completas por la Comunidad, a las tres, y en el rezo del Rosario y continuación de los Siete Domingos dedicados al Patriarca San José, al anocheecer, empezando a las seis.

El martes, día 8, se practicó el ejercicio mensual propio de este día en honor de la Inmaculada Concepción, a las seis y media, durante una misa.

Y anteayer, jueves, dióse principio—también durante una misa, a las siete—al triduo mensual dedicado a la Santísima Virgen del Pilar. Continuó esta devoción ayer a la misma hora y en igual forma, y ha terminado en la mañana de hoy, a las seis y media.

### Las funciones en la iglesia de la Visitación

Se han celebrado en este templo durante la semana que fine hoy en la forma que anunciamos en nuestro número anterior. El domingo próximo pasado tuvo lugar, a las seis, la Comunión general para los cofrades del Santo Cristo y asociados de los Sagrados Corazones, dirigiendo a los comulgantes fervorosa plática el Rdo. P. José Vanrell. Practicóse también en dicha hora la devoción de los Siete Domingos dedicados al Patriarca San José, que se repitió por la tarde, con mayor solemnidad, después del Día de Retiro y del ejercicio de la Buena Muerte, cuyos actos dieron principio a las cuatro después de expuesto el Santísimo Sacramento y rezado el Rosario.

A las once se celebró, como todos los días de precepto, la misa para las tropas, con asistencia de las de Artillería, Regimientos de Falange y banda de música.

\*\*\*

El martes por la mañana se continuó la devoción de los Trece Martes, en honor de San Antonio de Padua, y ayer, al anocheecer, se practicó el ejercicio semanal dedicado al Santo Cristo, que fué aplicado, como dijimos, en sufragio de la cofrade difunta D.<sup>a</sup> Marfa Muntaner Gelabert.

### En la iglesia de los PP. Filipenses

Se ha continuado durante la presente semana la Quincena preparatoria de la fiesta que ha de celebrarse mañana en honor de la Concepción Inmaculada de Lourdes, y ayer se dió principio a la esplendorosa oración de Cuarenta Horas con que anualmente esta fiesta se solemniza.

Conforme anunciamos el sábado último, se verificó la exposición del Santísimo a las seis, y a las doce, hora de la primera aparición de la Virgen a la joven Bernardita Soubirous, celebró una misa el Rdo. P. Bernardo Martorell, durante la cual dió el rezo del santo Rosario el Rdo. P. Francisco Oliver, estando el templo lleno por completo de fieles. Por la noche empezó el triduo, que predica el Rdo. P. Lorenzo Riera, de la Congregación de Porreras, se continuó la Quincena y se verificó la reserva de su Divina Majestad.

Los actos que han tenido lugar hoy por la mañana—a excepción de la misa de las doce—y los que lo tendrán por la noche son los mismos y a las mismas horas que se celebraron ayer. Los de mañana, último día de esta solemnidad, los reseñaremos, Dios mediante, el sábado próximo.

### La fiesta de la Virgen de Lourdes en el «Olivar d'es Fenás»

Como todos los años en el mismo día, se celebró ayer en el santuario dedicado a la Santísima Virgen de Lourdes, del pintoresco sitio de referencia, la fiesta conmemorativa de la primera aparición de la Inmaculada, en la cueva de Massabielle, el año de 1858. Consistió en Misa cantada, a las doce del día, hora de la mencionada aparición, que oyeron numerosos fieles. Ofició el Rector de dicho Santuario, Rdo. D. Pedro Lucas Ripoll, y la escolanía parroquial y el pueblo cantaron la *Misa de Angelis*, con acompañamiento de armonium por el organista, Rdo. D. Miguel Rosselló.

Por la tarde se rezó el Rosario y se practicó un devoto ejercicio dedicado a Nuestra Señora de Lourdes, con meditación y cánticos, y terminó la piadosa función con el besamanos a la Santísima Virgen, desfilando ante su veneranda imagen los numerosos fieles asistentes.

## CULTOS SAGRADOS

*En la iglesia de la Visitación.*—Mañana, domingo, día 13: *Día del Papa y Fiesta de la traslación de las Reliquias de San Antonio de Padua*: A las seis, misa de Comunión general para las intenciones del Papa y ejercicio de los Siete Domingos. A las siete, misa rezada. A las ocho, Oficio, con sermón panegírico de San Antonio. Por la tarde, a las cuatro, rosario, plática y ejercicio de los Siete Domingos dedicados a San José.

*Viernes, día 12:* Ejercicio en honor del Santo Cristo, en sufragio de D.<sup>a</sup> Catalina Mayol Rosselló, cofrade difunta, a las seis de la tarde.

*Sábado día 13:* Solemne ejercicio consagrado a San José, en la misa de siete.

*En la iglesia de las MM. Escolapias.*—Mañana, domingo, día 13: A las siete y media, Misa conventual. Por la tarde, a las cinco, se practicará la Hora santa con la devoción de los Siete Domingos y exposición del Santísimo.

*Jueves, día 12:* A las seis y media de la tarde se practicará la Hora Santa, con manifestación.

*En la iglesia de los PP. Filipenses.*—Mañana, domingo, día 13: Concluye la oración de Cuarenta-Horas en honor de la Inmaculada Concepción de Lourdes: A las siete y media, misa de Comunión general. A las diez, Misa mayor solemne, con sermón por el predicador del Triduo, Rdo. P. Lorenzo Riera C. O. Seguidamente exposición del Santísimo. A las seis y media de la tarde, Rosario, sermón por el mencionado orador,

conclusión de la Quincena y reserva, precedida del canto del *Te-Deum*.

*En la parroquia de San Ramón de Penyaforat (Puerto).*—Hoy, sábado, día 12: Al anocheecer (a las seis y media) se cantarán Completas en preparación de la fiesta de Santa Apolonia mártir.

Mañana, domingo, día 13: Se celebrará fiesta solemne en honor de dicha Santa: A las nueve menos cuarto. Oficio, con sermón panegírico de Santa Apolonia, que dirá el Rdo. señor Ecónomo, D. Juan Sueca.

Esta tradicional fiesta religiosa se celebrará este año por vez primera, en la mencionada iglesia parroquial de San Ramón de Penyaforat en vez de en el oratorio de Santa Catalina, como antes, y a este efecto ha sido colocado en el mencionado templo el cuadro de la imagen de la Santa que en dicho oratorio existía.

## CRONICA DEPORTIVA

### Futbol

#### El combinado local venció brillantemente al Juventud Antoniana

Artillería-Sóller, 3  
Juventud Antoniana, 2

El domingo pasado se celebró en el Campo de Deportes de esta Agrupación el partido anunciado entre el *Juventud Antoniana*, Campeón de Baleares de 2.<sup>a</sup> Categoría, y la selección *Artillería-C. D. Sóller*.

El juego resultó muy interesante y vistoso durante todo el partido por la rapidez con que se llevó tanto como por la calidad de los equipos contendientes.

La selección local va afirmandose de cada día más y más, y demostró estar más acostumbrado que en sus anteriores actuaciones.

El *Juventud Antoniana* tampoco defraudó, pues posee un buen conjunto, del que sobresalen el medio centro, y el ala izquierda que se mueve con mucha rapidez controlando muy bien el balón.

El partido terminó con el resultado de tres a dos a favor de los locales.

Puesto el balón en juego por la Selección consigue ésta en un brillante avance llevado por el ala derecha el primer goal al rematar el delantero centro de manera fulminante un centro de N. Ferrer.

A los siete minutos de juego en otro magnífico avance de la delantera local se interna rápidamente Ferrer que marca en forma estupenda el segundo tanto de la tarde.

El juego sigue llevándose a fuerte tren y se advierte en el equipo visitante su enorme interés en sacudirse el dominio de los nuestros y hacerse con la victoria.

Poco antes de finalizar la primera parte, en un avance bien llevado de los visitantes, se armó un barullo ante la meta local ocurriendo Morey en penalty que ejecutado por el delantero centro se convierte en el primer goal para el Antonians, finalizando la primera parte con el score de dos a uno a favor del equipo local.

Puesto nuevamente en juego el balón, se ve en los nuestros el deseo de aumentar el tanteador, cosa que consiguen por mediación de Oliver al rematar de un tiro cruzado un magnífico centro del extremo derecha.

Después de este goal el juego decae bastante y pierde algo de su vistosidad, pues se nota cansancio entre los jugadores debido a la rapidez con que se ha jugado la primera mitad del partido, transcurriendo éste sin novedad digna de mención hasta momentos antes de finalizar el partido, y en un avance del Antonians, Oliver cede un balón flojo a nuestro portero que por exceso de confianza se le va éste de las manos, rematándolo el delantero centro visitante que manda el balón al fondo de la red, terminando el partido con el resultado ya mencionado.

Del equipo local sobresallieron Banzá y Ferrer en la delantera, Reus en la línea de medios, de los defensas G. Matheu que va recobrando su antigua forma, los demás cumplieron bien su cometido.

El público salió satisfecho.

#### Mañana EL MEDITERRANEO F. C., contra la Selección Artillería Sóller

Para mañana hay anunciado el *Mediterráneo F. C.* Este equipo, que se disolvió al iniciarse el Glorioso Movimiento Nacional, ha vuelto a formarse y está dispuesto a volver por sus antiguos fueros, y por este motivo se ha rodeado de elementos jóvenes, futuros valores del futbol mallorquín, llenos de entusiasmo y deseos de destacarse, por lo que es de suponer que vendrán decididos

se llevarse la victoria, cosa que cabe en lo posible.

Los precios que regirán para el partido de mañana serán los siguientes: Caballeros 1'00 peseta, Militares, 0'40 ptas.; niños 0'15 peseta. Horas entrada libre.

### Para el domingo que viene, gran acontecimiento deportivo en el Puerto de Sóller

Se asegura que de mañana en ocho días tendrá lugar la inauguración del Campo de Deportes de la Base de Aprovisionamiento del Puerto de Sóller.

La Comisión nombrada a tal objeto viene trabajando activamente para organizar un festival de atletismo con una infinidad de pruebas de atletismo y cuyo número principal consistirá en un interesantísimo partido entre el equipo de dicha Base Naval y nuestra Selección, que este día se presentará completa.

Los fondos de dicho festival serán destinados a un fin patriótico, por lo que es de esperar que todo Sóller acudirá este día al Puerto de Sóller.

Oportunamente ya daremos más detalles del mismo.

Delegación de P. y P. de la A. D. N. S.

### «Madrina de Guerra»

La solicitan por medio de atenta carta dirigida a la Dirección de este periódico en suplica de que demos a sus deseos la debida publicidad, los falangistas Isidoro Fernández, Eugenio Díaz y Anastasio Muñoz, todos pertenecientes a la 3.ª Bandera de Castilla—Plana Mayor de la 3.ª Centuria—destacada en el Plantío (Madrid).

Quedan, pues, complacidos los solicitantes.

### Mercado local de frutos

Los precios a que se han pagado esta semana los frutos que produce nuestra comarca, han sido los siguientes:

Limonas, a 10 pesetas la carga.  
Naranjas, de 20 a 30 ptas. id.  
Mandarinas, de 30 a 40 ptas. id.

### Boletín de información de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. de Sóller

#### Disposiciones de la Delegación Local de Organizaciones Juveniles

La Delegación local de organizaciones juveniles de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. de esta ciudad dispone:

1.º—Todos los Flechas y antiguos Peñeros tienen la obligación de asistir los sábados, a las tres de la tarde, al campo de fútbol para practicar la instrucción militar, si bien para este acto no están obligados a vestir uniforme.

2.º—Los mismos tienen ineludible obligación de asistir en formación y de uniforme a la misa que se celebra cada domingo. Para ello deben encontrarse puntualmente a las ocho de la mañana en el «Teatro Victoria».

3.º—Cada afiliado a organizaciones juveniles debe vestir en los actos oficiales su uniforme (bolina roja y camisa azul con el emblema de Falange bordado en rojo). En caso de que sus padres no tengan posibilidades económicas para procurarlos, se arbitrará un medio para la resolución práctica de proporcionárselos. Para ello todos los militantes que necesiten uniforme y no tengan medios para adquirirlos deben pasar por la Delegación Local de Organizaciones Juveniles los domingos por la mañana, de 10 a 12. Como es sabido radica este organismo en el ala derecha del «Teatro Victoria».

Franco. Franco. Franco.

¡Arriba y Viva España! ¡Gloria al Ausente!

Delegación Local de Prensa y Propaganda de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. — Sóller.

Segundo Año Triunfal—Era Azul.

### Palacio Valdés ha fallecido

La prensa diaria de Palma, al igual que toda la de la España liberada ha publicado la noticia, triste para nuestra nación y para el mundo de las letras, de haber fallecido el ilustre novelista don Armando Palacio Valdés, en Madrid, hace algunos días.

Armando Palacio Valdés era una figura de la literatura española contemporánea. Por ser el más viejo como escritor y novelista se le llamaba familiarmente «El Abuelo», y en su vida de gran actividad y de trabajo ha dejado novelas muy célebres, algunas de ellas muy populares, y bellísimas crónicas publicadas en los mejores periódicos de España.

Había nacido en Asturias en 1853. Contaba por lo tanto 85 años. Su salud bastante quebrantada desde hacía algún tiempo, no le ha permitido resistir las amarguras de la vida en el Madrid rojo, con el continuado espectáculo de terrorismo y barbarie de la capital de España.

Entre sus novelas más populares, recordamos a «Marta y María», «José», «La Hermana San Sulpicio», «Riverita» y otras. Con la muerte de don Armando Palacio Valdés desaparece una auténtica figura de la literatura española contemporánea.

Con motivo del fallecimiento del escritor ilustre, compartirá la pena que embarga a su familia toda la España culta. A esa expresión de pesar une el SOLLER la suya sentidísima.

### La Defensa Pasiva Antiaérea presenta su balance de 1937

El penúltimo sábado, en el Salón de Actos del Ayuntamiento de Palma, se celebró con gran solemnidad, el acto de la entrega del Balance del año 1937, de la Defensa Pasiva Antiaérea al nuevo Jefe de Antiaerona de la Gran Zona de Baleares, D. Juan Cerdó Pujol, por el ex-jefe de la Defensa Pasiva Antiaérea, D. Benjamín Llorca Gisbert.

En este acto, se dió lectura a un interesante trabajo en el que se condensa la labor realizada por aquella Junta durante el finido año que por el enorme interés que reviste para todos los mallorquines, no es grato transcribir a continuación sus principales extremos:

Nuestras fuentes de ingreso han sido:  
1.º De la Caja del Paro Obrero: 1 millón 039.186'78 ptas.  
2.º Donativos: 92.747'50 ptas.  
3.º Multas: 4.362'45 ptas.  
4.º Cuotas Ayuntamiento: 5.960'10 pesetas.

5.º Prorrateo Ayuntamientos: 10.816'93 pesetas.

6.º Ingresos generales: 4.407'70 ptas.  
7.º Del Estado: 100.000'00 ptas.

Total Ingresos: 1.257.481'46 ptas.

Y este dinero lo hemos invertido en la siguiente forma:  
Obras de refugio: 1.044.945'15 ptas.  
Gastos generales: 38.654'68 ptas.

Material adquirido y pagos diversos: 39.514'05 ptas.

Total gastos: 1.123.113'88 ptas.

Quedan en Caja: 34.367'58 ptas.

Y el crédito íntegro de las 100.000'00 pesetas.

Total: 134.368'58 ptas.

Hemos podido construir:  
Refugios públicos: 118

Refugios particulares, (por cooperación): 368.

Total refugios: 486

También hemos podido comprar material según el siguiente detalle:

Material adquirido y pendiente de formalización:  
Trajes de goma: 11.470'00 ptas.  
Sirenas de alcance: 3.460'50 ptas.  
Material desimpregnación: 1.720 ptas.  
Material desescombros: 795 ptas.  
Material anti-gas: 2.473 ptas.  
Material auxiliar: 175 ptas.  
Material comprometido: 79.906'50 ptas.  
Total: 100.000'00 ptas.

El total de la labor realizada ha permitido proteger a 63.592 personas, pagar más de 100.000 jornales e impedir con ello el Paro dando trabajo a más de 2.000 obreros, y sobre todo salvar la vida de un número de personas que sólo Dios sabe a cuanto asciende.

### DIA TRAS DIA

#### (Jalones de la victoria)

**Viernes, 4 Febrero**—En el sector de Leciferna (Zaragoza) se ha llevado a cabo una rectificación a vanguardia de nuestras líneas. En el de Granja de Torrehermosa (Badajoz) se han ocupado las posiciones de María Mingo, Cerro Mirón, Cerro Montano, Collado de la Mujer y Sierra Gamarra. Se han cogido prisioneros y material.

**Sábado, 5**—En el Bajo Aragón se inicia otra ofensiva de gran estilo de los Ejércitos Nacionales. En el sector de Alfambra se ha roto por varios puntos el frente enemigo, avanzando luego en una profundidad de diez kilómetros. Se han capturado varios centenares de prisioneros.

**Domingo 6**—Ha continuado con mayor éxito aún que ayer el avance por el sector de Alfambra, donde el frente nacional ha sido avanzado en otros diez kilómetros. Quedan dentro de nuestras líneas las posiciones de Monteruelo Loma Carbonera y otras 24 de importancia igual. Toda la Sierra Palomera queda en nuestro poder, como asimismo los pueblos de Alpeñes, Colbatón, Pancrudo, Cervera del Rincón, Lidón, Rillo, Argantes, Visiedo, Fuentes Calientes y Camañas. Pasan de 3.000 los prisioneros hechos al enemigo en este sólo día, y el material cogido es imponente: dos baterías, 90 ametralladoras, 1 tanque, 300 fusiles ametralladores, morteros, depósitos de municiones, etc. Nuestra aviación ha derribado 1 Rata enemiga.

**Lunes, 7**—Se ocupan los pueblos de Alfambra y Perales de Alfambra, las posiciones de Cafiaremonda, Cabeza Aguado, Santa Quiteria, alturas que dominan el pueblo de Peralejos y Los Valles y también los puentes de Villalba Baja y Alfambra. Entre los prisioneros de hoy, que pasan de 3.000, se encuentran un jefe de brigada, 27 jefes y oficiales y 30 suboficiales. Han quedado en poder nuestro trece grandes depósitos de víveres y municiones, y grandes cantidades de gasolina.

Nuestra aviación se ha mostrado activísima en su cooperación con las unidades atacantes y castigando en su huida al enemigo, que dejó atascados en las carreteras convoyes enteros de camiones en que retiraba material. En combate aéreo han sido derribados once aparatos enemigos, sin pérdidas por nuestra parte.

**Martes 8**—Se ha dedicado el día a limpieza del terreno conquistado en jornadas anteriores, cuya superficie excede de 950 kilómetros cuadrados. Han sido enterrados 1.247 cadáveres del enemigo, y se ha cogido otro millar de prisioneros pertenecientes a unidades que quedaron envueltas en la maniobra realizada por nuestros soldados. En los pueblos conquistados han regresado a sus hogares centenares de familias.

**Miércoles, 9**—Nuestras fuerzas han efectuado diversas operaciones complementarias para terminar de limpiar de enemigos rezagados la extensa zona montañosa. Han caído en nuestro poder 915 prisioneros, entre ellos un jefe y 9 oficiales. Continúa la presentación de familias que regresan a sus casas. En todos los frentes se han pasado numerosos milicianos. Como detalle curioso cabe consignar que se han pasado los tripulantes de un tanque, con su artefacto que izó bandera blanca al aproximarse a nuestras líneas.

En el frente de Cáceres se ha rectificado nuestra línea a vanguardia, al objeto de mejor asegurar las comunicaciones.

**Jueves, 10**—Se han rechazado intentos enemigos contra nuestras líneas al sur de Villalba Baja, y otros contra nuestras posiciones a la derecha del Alfambra. Continuando la labor de limpieza han sido aprisionados 200 hombres, resto de un batallón rojo diezmado en los combates de Argente, que se habían refugiado en los bosques de Sierra Palomera. Entre el armamento recogido hoy figuran 10 ametralladoras, 3 morteros y 1 cañón antitanque. Se han descubierto cinco depósitos, conteniendo 600 toneladas de proyectiles de todas clases y copioso material de sanidad.

LÉGON.

### CUARENTA AÑOS ATRÁS

12 Febrero de 1898

No nos equivocamos al pronosticar en nuestro último número que amanecería el día siguiente con nieve en los montes que nos circuyen. Al amainar el furioso vendaval cayeron en esta comarca algunas lluvias y granizos, bajó todavía más la temperatura y el Puig Mayor quedó cubierto por blanco sudario, si bien de él no tardó en despojarse después. Desde entonces han continuado los días nublados por la mañana y serenos por la tarde, pero fríos, propios de la presente estación.

La sociedad industrial sollerense «La Soledad» celebró Junta General ordinaria de señores accionistas el día 30 del pasado Enero y en ella, después de ser aprobados el Balance y cuentas del ejercicio 1897, como también el reparto de un dividendo activo de 30 pesetas por acción, fueron reelegidos vocales para formar la Junta de Gobierno los señores D. Pedro J. Coll y Estades, D. José Morell y Estades, D. Jorge Frontera y Mayol, don Cayetano Rosselló y Lanuza y D. Jaime Valls y Peña.

En la noche del domingo último y cuando más arreciaba el viento y más fuerte era el oleaje, entró en este puerto el laúd «Esperanza», de esta matrícula, salido de Cetta en la madrugada del viernes. No tuvo novedad alguna, gracias al pronto auxilio que recibió cuando, al verse juguete de la resaca del Recó de s' Argenters, no gobernaba ya el timón. Fué indescriptible la alegría de todos los vecinos de la barriada marítima al ver fondeado y fuera de peligro al laúd que tan fuerte temporal había corrido, y cuya tripulación componíase toda de personas conocidas y allí de todos estimadas.

El miércoles celebróse en el caserío del Puerto solemnemente en honor de Santa Apolonia mártir, que resultó lucidísima en su parte religiosa. El mal cariz del tiempo y la pequeña llovizna que cayó por la mañana, a la hora de emprender la marcha los vecinos de este pueblo que pensaban asistir a los divinos oficios, hizo que desistieran; mas luego el nublado desapareció y el hermoso día que siguió hizo decidir todavía a muchos a salir, por lo que resultó concurrida la romería por la tarde. Allí improvisó algunos bailes la música y divertíose la multitud como mejor pudo, echando una cana al aire después de un paseo higiénico y para no pocos de primera necesidad.

Los precios de la naranja han sufrido un alza esta semana. Páganse a 35 reales carga, y a menos niéganse a coger los propietarios. ¡Lástima que escasee ya este fruto ahora que aumenta su valor!; pero hay que advertir que una cosa de estas dos es consecuencia de la otra, es decir, que aumenta el precio porque ha disminuido la cantidad.

La sociedad recreativa «La Unión» celebrará esta noche y en la del sábado próximo, día 19 del corriente mes, los dos bailes de máscaras que, por iniciativa del elemento joven de la misma, acordó celebrar. A dichos bailes preparábase para asistir la juventud femenina de la casa, esto es, las hijas, hermanas, etc. de los socios, que son las que supónese han de acompañar éstos en uso del derecho que les concede su papeleta de entrada. De esperar es que luzcan dichas jóvenes trajes hermosos y elegantes, que demuestren su buen gusto, y que lo mismo a ellas que a los socios del casino les sea grata la alegre diversión que tanto más honesta y entretenida resulta cuanto mayor es la educación de los que a ella concurren.

Ayer a las once anunció al vecindario un solemne y continuado repique de campanas que conocíase en Palma la noticia oficial de haber sido nombrado Obispo de esa diócesis por S. M. el Rey en uso de su Real Patronato, al M. I. Sr. D. Pedro Juan Campins, actualmente Vicario Capitular en Sede vacante de la misma, y presentado a Su Santidad para que se digne preconizarle.

Mañana a las siete de la misma se empezará en la Casa Consistorial de este pueblo el sorteo de los mozos del actual reemplazo. El acto será público y se verificará, según costumbre, en el salón del entresuelo que tiene vistas a la plaza de la Constitución.

### Ofrece al público sus servicios

costurera hábil para el zureido de trajes, tapetes y además trabajos delicados de aguja.

Dírigirse: Calle de Bauzá, n.º 10—Sóller.